

BT660

B4

ES PROPIEDAD DEL SANTUARIO DE BEOÑA.



FONDO EMETERIO
VALVERDE Y TELLEZ

LICENCIA.

OBISPADO DE VITORIA—*Habiendo sido examinado de Nuestra orden el manuscrito que el Pbro. D. Silverio Echevarria acompañó con instancia de 12 de Enero último, y no conteniéndose en él cosa alguna contraria á nuestra Santa Fé y sana moral:*

Vista asimismo la solicitud que V. Nos ha dirigido suplicando le autoricemos para imprimir y publicar dicha obra, que ha sido cedida por su autor á ese Santuario, con cargo al excedente de las limosnas de la Cofradía de Nuestra Señora de Begoña, que lo desea vivamente,

Considerando que la lectura y propagacion del mencionado libro contribuirá en gran manera al incremento de la devocion de los fieles hácia la Santísima Virgen, concedemos gustosamente la licencia y autorizacion solicitadas.

Dios guarde á V. muchos años. Vitoria 24 de Marzo de 1892—EL OBISPO—Sr. Cura de la Parroquial de Begoña.—(Reg. fól. 155)

008821



INTRODUCCION.

A pesar de la bien merecida nombradía que gozan de antiguo el Santuario de Begoña y la veneranda imagen titular, no tenían escrita su Historia. Citáronlos con encomio, pero así como de pasada, el P. Gabriel Henao en sus *Averiguaciones de las antigüedades de Cantabria*¹, el Presbítero Licenciado D. Juan Amiaz en su *Ramillete de Nuestra Señora de Codes* y el P. Juan de Villafañe en su *Compendio histórico de imágenes aparecidas de Nuestra Señora en España*. Mucho más largamente que todos ellos, como en obra escrita de intento, habló el P. Fr. Tomás de Granda en su *Historia y milagros de la prodigiosa imagen de Nuestra Señora de Begoña*²; pero también en este libro son muy escasas las noticias que se dan respecto al Santuario, y aún de las relativas á la veneranda imagen solo están consignadas las que tienen rela-

¹ De dos tomos impresos consta hoy esta obra histórica, de sana crítica, vasta erudición é investigación diligente. El P. Henao se prometía dar á luz el tercer tomo; pero sin duda no llegó á completarlo. Y lo que todavía es más sensible, no se sabe á donde haya ido á parar el manuscrito de esta última parte de las *Averiguaciones*. No es extraño: tantas *manos vivas* se han movido en España para saquear conventos y casas religiosas!... Por otros apuntes y escritos del mismo P. Henao se ha llegado á saber que el tercer tomo era continuación de los dos anteriores y que en él trataba principalmente el asunto de la unión de Guipúzcoa con la Corona de Castilla.

² Se imprimió en Bilbao el año 1699. Hemos tenido ocasión de examinar un manuscrito antiguo que á todas luces parece ser el ori-

II.

ción con los *milagros* ó hechos portentosos que el piadoso dominico y su compañero el Presbítero Huandurraga quisieron con devoto empeño que no quedasen á la posteridad ignorados, como tantos otros beneficios de la Virgen habrán quedado ocultos por falta de cronista diligente que los anotara. Tenia ciertamente el P. Granda buena proporcion para haber escrito un libro extenso y bastante completo de la historia del Santuario begoñés, valiéndose para ello de los apuntes del Dr. Ugaz, Cura que fue de Begoña en la primera mitad del mismo siglo décimo séptimo, de los libros y datos de los mayordomos, y de los papeles del archivo de Santiago, ayuntamiento de Begoña y casa patronal; mas no siendo tal su intento, limitóse á narrar las glorias de la Virgen en los prodigios de la santa imagen de Begoña, legándonos para la historia del Santuario apuntes sueltos, tan apreciables como cortos en número, fuera de las *bulas* ó cartas de Letran, de las cuales hablaremos en su lugar.

ginal de esta obra. Lleva en la portada el escudo de armas del Señorío de Vizcaya, y en la hoja siguiente una gran lámina, que ocupa toda la página, de Nuestra Señora de Begoña, con esta inscripcion al pié: *La milagrosa Imagen de N.ª S.ª de Begoña-1698-Arriete ft. (fecit)*. Sigue en tres hojas el escrito de la dedicatoria firmado por D. Juan José de Huandurraga y Goxenola, Presbytero, con su rúbrica; y luego el auto original del Dr. Mata, Provisor de Calahorra remitiendo el manuscrito al P. Valencia, de la Compañía de Jesús; copia de la censura emitida por éste, y la licencia firmada y rubricada por el mismo Provisor en Logroño á 10 de Noviembre de 1698. Despues de cinco hojas en blanco, empieza la advertencia del autor *A quien leyere*, y siguen sesenta y cuatro capítulos y una larga plegaria á Maria Santísima, abarcando todo ello doscientas cincuenta páginas de letra clara y ceñida, escritas por el mismo Huandurraga segun la perfecta semejanza de letra que guardan con la dedicatoria preliminar. La última hoja de este manuscrito está arrancada y se la echa de menos; el libro está encuadernado en pergamino.

Carece de los relatos contenidos en los capítulos 56, 57 y 60 de la obra impresa. En cambio el cap. 64 está ocupado por el texto latino y castellano de la bula de Letran que el libro impreso trae en su cap. IV. Esto indica que durante la impresion se alteró algo el orden de las materias, y que fueron añadidos esos tres nuevos capítulos, como tambien fué adicionado el segundo texto lateranense.

III.

D. Juan Ramon de Iturriza en su apreciable *Historia general de Vizcaya*¹, al tratar de la república ó ante-iglesia de Begoña, hizo una ligera descripción de su Santuario, enumeró algunas de sus alhajas y piezas notables y consignó la gran celebridad de la veneranda imagen.

La Real Academia de la Historia en su *Diccionario geográfico-histórico de España* (1802), D. Pascual Madoz en su *Diccionario geográfico-estadístico-histórico* (1848) y D. Juan Delmas en su *Guia histórico-descriptivo del viajero en el Señorío de Vizcaya* (1864) siguen á Iturriza, y añaden pocas noticias de fecha posterior.

Cuando en 1880 nos propusimos escribir una monografía sobre *el culto de Maria en el pais vascongado* para el certámen artístico-literario abierto en honor de Nuestra Señora de Begoña, con motivo de la Peregrinacion á su celebrado Santuario, pudimos palpar la cordedad de noticias que ofrecen los libros impresos, y tuvimos poco tiempo para dedicarnos á buscar datos inéditos. El Jurado creyó conveniente premiar la monografía, porque, segun la memoria oficial de aquel certámen, «reseña la antigüedad y arraigo del culto de »María en el país vascongado, trata de sus principales »santuarios, dando noticia de diez y siete: seis en Viz-

¹ Escribióla de 1784 á 1786, consultando varios manuscritos autorizados de Juan Iniguez Ibargüen, PP. Coscojales y Alonsotegui y otros cronistas de nota y pericia en la historia del solar vizcaino, y tomándose el trabajo de recorrer todas las ante-iglesias, aldeas y villas de Vizcaya (excepto Lanestosa) para inquirir nuevos datos y redondear sus apuntes.

Este importante manuscrito de Iturriza, presentado por su autor á la Real Academia de la Historia, y cuyo original autógrafo se conserva en el archivo de la misma corporación, ha sido por primera vez impreso en Barcelona, en 1834, precedido de un prólogo del erudito P. Fidel Fita, jesuita é individuo de la Real Academia. La edición se hizo por cuenta de la piadosa sociedad titulada «La Verdadera Ciencia española, Biblioteca popular bajo el patrocinio del »Beato José Oriol.»

Algunas copias manuscritas de la obra de Iturriza se conservaban en archivos particulares.

IV.

«caya, seis en Guipúzcoa y cinco en Alava, y presta un notable servicio á la historeografía vascongada»; pero indicando con mucha verdad la conveniencia de que aquellos bocetos (que ningun otro nombre merecen, y son muy imperfectos) fuesen debidamente ampliados hasta formar la verdadera historia de cada uno de los Santuarios mencionados. Indicación oportuna, para el autor de aquella monografía muy difícil de ser llevada á la práctica; pero que, nos lisonjamos de ello, ha de verse con el tiempo realizada. Ya hemos tenido ocasión de saborear dos magníficas obras, todavía recientes: la *Historia de la imagen y santuario de Nuestra Señora de Aránzazu*, escrita por el Dr. D. Julian Pastor, ex-decano de la antigua Universidad de Oñate¹; y la *Historia de Nuestra Señora de Orduña la Antigua*; por el erudito P. Jose Eugenio de Uriarte de la Compañía de Jesús² Este es el camino más expedito y amplio, el de los tratados particulares.

Deseábamos que el Santuario de Begoña tuviese un cronista de tantos alcances como los notables historiadores que acabamos de citar, y aún hemos hecho indicaciones en este sentido; pero al ser invitados por el Sr. Párroco de Begoña, en 1890, para estudiar algunos documentos relativos á privilegios espirituales del Santuario, convencidos ya de la urgencia de formar algun trabajo histórico sobre el mismo, aclarando ciertas dudas y rectificando algunos juicios erróneos, decidímonos á poner las manos en la masa, salga lo que saliere. Confesaremos, no obstante, que nuestra primera idea fue componer un folletuco, ó un libro de cortas dimensiones, anotando lo principal de la historia del Santuario; mas á medida que íbamos entrando en el estudio del asunto y en la coordinacion de los datos, fue agrandándose el plan y poniéndonos por delante la conveniencia de tratar cuestiones en las que antes no habíamos

¹ Vcl. de XXIV--310 págs. en 8.º impreso en Madrid el año 1880,

² Vcl. de XXI--486 págs. en 8.º impreso en Bilbao el año 1883.

V.

pensado; y de esta suerte ha salido lo que verá el lector en la presente Historia.

Para no cargarnos con glorias que no nos pertenecen, confesaremos de plano que los mejores materiales para esta labor nos han sido generosamente suministrados por nuestro buen amigo el Dr. D. Estanislao J. de Labayru. Franqueándonos los abundantes manuscritos que tiene preparados para componer la *Historia de Vizcaya*¹ que con el tiempo espera dar á luz, nos proporcionó bastantes noticias tomadas del archivo de Santiago² y de algun otro archivo particular. De estos apuntes, de varios datos que hemos tomado en los libros de la iglesia de Begoña y en el archivo municipal de la anteiglesia, y de los que hemos acertado á sacar de la obra del P. Granda, del libro de Iturriza (edición ya citada) y de la *Historia de la legislación* de los señores Marichalar y Manrique en lo referente á Vizcaya³ nos hemos valido para escribir esta reseña histórica: mejor dicho, nuestra labor se ha reducido mayormente á hilvanar los datos recogidos y presentarlos distribuidos con cierto orden de materias. Nuestros son los defectos de estilo, y tal vez de método, de que adolez-

¹ Algunos años lleva ya este laborioso escritor, poco há distinguido con el diploma de Sócio correspondiente por la Real Academia de la Historia, empleando los ratos libres de su ministerio sacerdotal en acopiar datos, revolver archivos y manejar libros y papeles para la confección de esa obra histórica, de cuyo mérito algunas pruebas tenemos y cuya necesidad bien se deja sentir.

² El Dr. Labayru ha revisado también el archivo eclesiástico de Logroño; pero ningun dato de interés ha encontrado allí relativo al Santuario de Begoña.

³ Publicada por estos distinguidos jurisconsultos una obra lata y muy notable de «Historia de la legislación y recitaciones del derecho civil de España», movidos mas tarde por súplicas reiteradas de personas distinguidas decidieron hacer una edición especial del tomo VIII que trata de las antiguas instituciones de Navarra y las Vascongadas, con la parte del tomo IV que se refiere á las del reino pirrenáico, aumentándola é ilustrándola con nuevos documentos adquiridos posteriormente. Esta edición especial, que forma un volumen en 4.º y vió la luz en Madrid el año 1868, es la que nosotros hemos consultado.

ca este libro; y un tantico de apresuramiento por terminarlo, desconfiando de hallar nuevas noticias de mayor cuantía. En nuestros lectores confiamos hallar suficiente indulgencia para estos desaciertos, que en su mayor parte no son hijos de nuestra voluntad.

Cedemos la propiedad de esta obra al Santuario, á cuyas expensas y en cuyo beneficio ha de ser hecha la edicion de la misma, si es que tal honor merece. Y á la sacratísima Virgen de Begoña rendidamente suplicamos se digne aceptar esta pequeña ofrenda de nuestra devoción filial, y otorgarnos á todos el dulce sostén de su maternal piedad, ahora y en la hora de nuestra muerte.

